

MONI GORGOLAINI – SARKHOS

“MONASTERE DE GORGOLAINI – SARKHOS”

ΜΟΝΗ ΓΟΡΓΟΛΑΪΝΗ – ΣΑΡΧΟΣ

Situation : au sud-ouest d'Heraklion, au pied est du massif du Psiloritis (Ida) ; près du village de Kato Asites ; municipalité et unité régionale d'Heraklion.

Carte topographique Anavasi – 1/100 000 Iraklio – Rethimno.

[Kato Asites sur Google Maps](#)

Accès :

- en voiture jusqu'au monastère de Gorgolaini

- en [bus KTEL](#), ligne Heraklion / Asites ; arrêt Kato Asites à 25 km (+/- 30 min) puis faire 1,5 km à pied pour gagner le monastère d'Agios Georgios Gorgolaini.

Altitudes : Moni Gorgolaini 530 m ; Moni Agios Antonios 440 m ; Sarkhos 240 m.

Durée et longueur du parcours : Moni Gorgolaini ↔ Sarkhos = 4,5 km ; compter +/- 2 h aller

Météo locale : [Agios Myronas et ses environs](#)

Observations : promenade culturelle assez facile – itinéraire essentiellement sur des pistes

Approche / descriptif : au départ du [monastère de Gorgolaini](#), prendre en face la boucle goudronnée contournant une petite butte (stationnement possible si l'on est en véhicule).

Emprunter la piste descendant vers le nord, parallèle à la route de Kato Asites, avant de se diriger vers l'est. Ce chemin indiqué discrètement sur une pancarte « Choros Stahmeisis », passe par l'ancien monastère d'Agios Antonios Petali, monument en cours de rénovation.

350 m plus loin, à l'embranchement suivant, prendre à l'ouest pour rejoindre l'église de [Panagia Kera](#).

L'édifice est construit sur une butte instable, à environ 600 m sur le bord gauche.

Continuer ensuite sur la piste principale dans le vallon pour atteindre Sarkhos, village bordé de vignes et d'oliveraies.

Itinéraire complémentaire : de la place du village, en suivant le balisage, vous pouvez rejoindre en une vingtaine de minutes l'entrée de la [grotte du Honos](#) (alt. 280 m), résurgence active en période de crue et cavité d'une importance historique.

Ravitaillement : commerces de proximité, kafenia et tavernes à Kato Asites ; kafenia à Sarkhos.

Hébergement : chambres, appartements et villas à Kato Asites ; location de maisons traditionnelles à Sarkhos

Sources : *Municipalité d'Heraklion ; section municipale de Gorgolaini ; Municipalité de Malevizi : section municipale de Krousonas ; D. KRUPA : notes et comptes-rendus de visites en Crète.*

Monastère de Gorgolaini “Iera Moni Agios Georgios Gorgolaini” - Kato Asites – HERAKLION

Situé à 25 km au sud-ouest d'Heraklion, sur le trajet du sentier européen E4, à une altitude de 530 m, au pied ouest du massif du Psiloritis (Ida), ce monastère est considéré comme l'un des plus vieux de Crète de par sa fondation. Les bâtiments actuels ont été construits à la fin de la période vénitienne. Ayant joué un rôle dans le soutien aux révolutions durant l'occupation ottomane, il dut faire face à des représailles. Les destructions occasionnées ont fait l'objet de reconstructions et rénovations à maintes reprises. Près de l'église à deux nefs, l'une dédiée à Agios Georgios et l'autre à Agios Nikolaos, à deux pas de la fontaine vénitienne trônent [deux arbres remarquables](#). Les bâtiments plus modernes qui jouxtent le monastère ont notamment servi pour des camps de jeunes dans les années 1960. Outre les abords, permettant d'apprécier l'emplacement et le panorama sur Asites et sa région, le visiteur peut également effectuer une courte [promenade en boucle dans les environs](#).

Le cyprès et le platane de Moni Gorgolaini

Ces deux arbres du [monastère d'Agios Georgios Gorgolaini](#) sont protégés et classés monuments de la nature. Ils sont remarquables pas tant du fait de leur âge, bien que les habitants estiment que le cyprès ait près de 500 ans, mais surtout par leurs critères physiques. Nul ne doute qu'ils sont étroitement dépendants de l'eau souterraine alimentant la fontaine vénitienne datée du XVIIe siècle. Leurs passés est également lié aux différents événements qui se sont déroulés dans le monastère et à ce titre restent les témoins sans voix de faits historiques.

L'église de Panagia Kera - Sarkhos – HERAKLION

L'église de Panagia Kera est située dans une zone rurale à 1,5 km au sud-ouest du [village de Sarkhos](#) (ou Sarchos).

Le monument, daté du XIV^e siècle, était composé à l'origine d'une seule nef voûtée, la deuxième ayant été ajoutée un siècle plus tard. Des vestiges trouvés aux abords laissent à penser que l'édifice aurait pu appartenir à un monastère aujourd'hui disparu. Panagia Kera comportait de nombreuses fresques dont seule une partie d'entre elles en état est encore visible, d'autres étant recouvertes par de la suie. Outre cet aspect, le bâtiment est réputé pour ses décorations sculptées (portail et fenêtre).

Malheureusement bâti sur un terrain instable en bordure d'une butte dominant un ruisseau, l'édifice restauré à plusieurs reprises est menacé par les glissements de terrain. Des travaux de rénovation et de consolidation de l'endroit sont actuellement en cours.

La grotte "Honos" à Sarkhos - HERAKLION

La cavité de Sarkhos (ou Sarchos) s'ouvre par une vaste ouverture qui, immédiatement après une petite escalade dans le porche d'entrée, donne accès à une grande galerie en grande partie active en période de crue. Il est donc fortement conseillé de ne pas s'aventurer au-delà de la partie éclairée par la lumière du jour, la suite du réseau (développement de +/- 1700m) étant réservée aux spéléologues ayant une très bonne connaissance des risques en milieu souterrain. Certains des explorateurs se sont d'ailleurs fait piéger par la montée des eaux. L'appellation "Honos", souvent donnée à la caverne, signifiant "perte" est incorrecte car il s'agit en fait d'une résurgence, trop plein de [l'Almyros d'Heraklion à Gazi](#), d'où les eaux jaillissent en [période de crue](#).

Le site est également considéré comme un lieu d'importance historique. En effet, la cavité a servi constamment de refuge aux chrétiens et notamment au cours des 6 révolutions contre les Ottomans de 1774 à 1896. C'est aussi dans ce lieu qu'en 1866, Zacharias Philippakis, enfant du pays et considéré comme un héros de la résistance crétoise repoussa avec succès les attaques des Turcs qui voulaient s'en prendre à la population locale cachée dans la grotte.

Comment s'y rendre ?

A [Sarchos](#), en venant de Krousonas, l'accès en partie fléché, se situe à droite vers la petite place, face au Kafenion. Il est possible de stationner ici et de continuer à pied pendant ¼ h. Le chemin est également carrossable et se termine près de la cavité sur un emplacement autrefois aménagé en coin pique-nique. Un panneau d'information donne quelques éléments sur le site ; prendre ensuite les escaliers sur la droite et en moins de 5 minutes, on se trouve devant l'entrée de la cavité.

Sources : Municipalité d'Heraklion ; section municipale de Gorgolaini ; Municipalité de Malevizi : section municipale de Krousonas ; Ministère du Tourisme Grec : Welcome Kriti ; monastère de Gorgolaini ; Paul FAURE : Fonctions des cavernes crétoises ; Archaïologia : infos et revues de presse grecques sur l'archéologie et les arts ; Presse locale et régionale ; D. KRUPA : notes et comptes-rendus de visites en Crète.

*Les informations contenues dans ces pages sont données à titre indicatif
et ne peuvent engager la responsabilité de l'auteur.*